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PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA 

CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DO IDOSO 

SCS-B Quadra 09, Lote C, Ed. Parque Cidade Corporate, Torre A, 10º Andar 

70308-200 – Brasília – DF 

(61) 2027-3014 

 

PAUTA 

 

RESUMO EXECUTIVO DA 80ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CNDI 

Local: Secretaria de Direitos Humanos – SDH/PR – Plenária – 10º andar 

SCS – B, Quadra 09, Lote C – Ed. Parque Cidade Corporate – Torre A 

Data: 26 de fevereiro de 2016 

 

Pauta:  

 Aprovação da pauta; 

 Leitura e aprovação dos Resumos Executivos das RO nºs 78 e 79 

 Informes da Presidência da República - PR e da Secretaria de Direitos 

Humanos - SDH/PR;  

 Administrativos: Coordenação Geral do Conselho Nacional dos Direitos 

do Idoso - CNDI e Coordenação Geral dos Direitos do Idoso - CGDI 

(representante da Secretaria Nacional de Proteção e Defesa dos Direitos 

Humanos - SNPDDH); 

 Interconselhos – DIALOGA / Plano Plurianual - PPA; 

 Resposta referente a Cartilha do Ministério do Turismo; 

 Síntese dos trabalhos do Comitê Executivo das Conferências Conjuntas 

(Rep. Conselho Nacional dos Direitos do Idoso - CNDI – Luizão, Luiz 

Legnani,  Antonio Lidio e Cristina); 

 Relato da Comissão Organizadora da 4º Conferência; 

 15h10min – Resposta referente ao Plano de Ação Internacional para o 

Envelhecimento  - MADRID 2002 para CGDI; 

 Relato das Comissões Permanentes com apresentação de propostas 

para serem apreciadas pelo Pleno;  

 Apresentação do relatório de movimentação do Fundo Nacional do Idoso 

- FNI (doações no exercício/2015) destinação de recursos para 

realização da 4ª Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa -

CNDPI  e as transferências obrigatórias para execução dos convênios 
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do Edital/2014 e o Plano de Investimentos dos recursos disponíveis no 

FNI; 

 Informes e outros assuntos a serem apresentados pelos Conselheiros; 

 

Estiveram presentes na reunião:  

 Conselheiros representantes da sociedade civil: Maria Bernadette 

Medeiros (CFESS), Maria Lucia Moura (CONTAG), Freddy Alejandro 

Solorzano Antunes (Associação Nacional dos Defensores Públicos-

ANADEP), Sandra Rabello de Frias (Sociedade Brasileira de Geriatria e 

Gerontologia-SBGG), Maria Clotilde B.N.M. de Carvalho (Serviço Social do 

Comércio-SESC), Crismédio Vieira Neto (Pastoral da Pessoa Idosa-PPI), 

Marília Celina Felício Fragoso (Associação Nacional de Gerontologia do 

Brasil-ANG), Tatianna Galecas Marques (Confederação Nacional das 

Instituições Financeiras, Ana Claudia M. Kriochein (MORHAN), Epitácio Luiz 

Epaminondas (SINTAPI-CUT), Luiz Legñani (Confederação Brasileira dos 

Aposentados e Pensionistas-COBAP), Bahij Amin Aur (Ordem dos Advogados 

do Brasil-OAB), Maria Leitão Bessa (ABRAZ Nacional), Tereza Rosa Lins 

Vieira (ANG Brasil), Cláudia Beré (AMPID).  

 Como conselheiros representantes do poder público: Rafael R. 

Rocha ( Ministério da Justiça), Laura Berdine S. Delamonica (Ministério das 

Relações Exteriores-MRE), Elizabete Ana Bonavigo (Ministério da Saúde - 

MS), Camila S. Cipriano (Ministério do Desenvolvimento Social-MDS), 

Christiana Freitas (SDH/PR), Paulo Roberto M. Maldos (SDH/PR), Maria 

Cristina Hoffmann ( Ministério da Saúde - MS), Antônio Lidio Zambon 

(Ministério da Educação), Luciana Barbosa (Ministério das Cidades), Rafaela 

Lehmann (Ministério do Turismo), Ircílio Chissolucombe (Ministério da Ciência 

e Tecnologia).  

 Coordenação Geral do Conselho Nacional dos Direitos do Idoso - 

CNDI: Ana Lúcia da Silva (Coordenadora-Geral do CNDI).  

 A reunião contou também com a presença dos participantes: Avelina 

Alves Lima Neta (MTPS), Melina Sampaio de Ramos Barros (UNB), Ediane 

Dias (Consultora da 4ªCNDIP), Itajaí de Albuquerque (CGDI), Cícero 

Cavalcante (Presidência da República), Verônica Freire Ferreira Lima e 

Silva (Ministério da Cultura), Marcelo Pires (Secretaria Geral da Presidência 

da República), Débora Oliveira (UNB), Maria do Rosário Cardoso (Ministério 

do Planejamento), Ayrtong Maetinell (DEPLA/SPI/MP). 

 

O presidente Luiz Legñani cumprimentou todos e todas, efetuou a leitura do 

Resumo Executivo nº 78 e submeteu o texto para aprovação. A conselheira 

Marília solicitou correção gramatical e a inclusão da palestra de abertura da 

Senhora Tereza Rosa Lins Vieira. O presidente Luiz Legñani leu Resumo 

Executivo nº 79. Os conselheiros solicitaram a alteração textual e gramatical do 
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Resumo lido. Os conselheiros pediram também, que efetuasse alteração no 

procedimento de apreciação dos Resumos Executivos. Os mesmos deveriam 

ser encaminhados por email para leitura prévia e ajustes, ficando para reunião 

apenas a sua aprovação. O Luiz Legñani fez informe sobre a missa que a 

Confederação Brasileira de Aposentados, Pensionistas e Idosos – COPAB 

realiza todos os anos, em Aparecida do Norte, no mês de janeiro, em 

homenagem ao Dia Nacional do Aposentado. Informou ainda, que participou 

com Ana Lúcia, de 2 (dois) seminários sobre enfrentamento e combate à 

violência contra o idoso, sendo um no Museu Nacional  e o outro em Valparaíso 

(GO). Comentou que a COBAP e Sindicato Nacional dos Trabalhadores 

Aposentados, Pensionistas e Idosos SINTAPI/CUT possuem assento no 

Conselho de Desenvolvimento Econômico e Social (CDES), o “Conselhão”, que 

estava paralisado há mais de um ano, e foi reativado em pela Presidenta Dilma 

Rouseff, em janeiro deste ano.  O Varlei Martins e o Epitácio Luiz Epaminondas 

(Luizão) participam do Fórum de Previdência e Trabalho. Destacou o pedido o 

adiamento do Projeto de Lei 262/2014, de autoria do Paulo Paim, que propõe 

unificação da data de eleição das entidades participantes dos conselhos de 

direitos do idoso em âmbito Federal, Estadual, Municipal e do Distrito Federal, 

vai ser interessante o adiamento da PLS para efetuar um debate mais profundo 

dessa questão. 

 

O Senhor Cícero Cavalcante relatou que vai dar algumas informações sobre o 

Interconselho. Informou que o conselho é bastante atuante, e que foi um ano 

de muita participação social, que resultou em alterações na proposta do PPA 

2016/2019, que foi enviado ao Congresso.  Informou que depois do Fórum 

Dialoga Brasil, foram realizados seis fóruns regionais, um em cada região do 

País. Na região Nordeste foram feitos 2 (dois) e 4 (quatro) setoriais. A 

participação nos fóruns realizados foi de, aproximadamente, quatro mil pessoas 

de forma direta, e mais de 30 mil de forma indireta, através dos nossos canais 

de participação digital, o Participa BR e outras redes. Falou ainda, que a 

execução é o maior questionamento da Sociedade Civil, que foi aberta a porta 

da participação social na elaboração do PPA 2016/2019, que a preocupação 

agora é com a efetividade daquilo que consta dentro do PPA e vai ser preciso 

acompanhar de perto a execução. Explicou que o Interconselho acontecerá nos 

dias 15 e 16 de março, e terá como objetivo central a definição da estratégia de 

monitoramento da execução do PPA. Comentou que o monitoramento é 

participativo e, solicitou que os conselhos debruçassem sobre esse 

monitoramento e incluíssem, em suas pautas de reunião, espaço para esta 

discussão.   

 

O Senhor Ayrtong Maetinell (DEPLA/SPI/MP) informou  que o monitoramento 

do PPA 2016/2019 será baseado num processo de construção coletiva, onde o 

Interconselho irá pactuar com a Sociedade Civil a metodologia de seu 

monitoramento. Esse monitoramento participativo já existiu no PPA anterior, 
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2012/2015, através das agendas transversais. As agendas serão ampliadas de 

9  (nove) para 12 (doze) temáticas: o uso múltiplo da água, desenvolvimento 

rural sustentável e economia solidária, e mantendo as outras nove que já 

existiam, criança e adolescente, igualdade racial, juventude, pessoa idosa, 

pessoa com deficiência, política para as mulheres, população em situação de 

rua, população LGBT, e povos indígenas. 

 

O Conselheiro Epitácio Luiz Epaminondas falou que um dos temas que está 

sendo bastante discutido nas Conferências Estaduais é a transversalidade e 

intergeracionalidade. Comentou ainda, da dificuldade que tiveram para colocar 

a questão do idoso dentro do PPA 2012/2015. Falou: “existe uma invisibilidade 

a respeito de pessoa idosa, tem uma parede de vidro que separa”, “porque 

quando diz “empoderamento da pessoa idosa”, não basta botar no papel, o 

empoderamento tem que acontecer”. 

 

A conselheira Sandra perguntou se o CNDI vem participando, desde o primeiro 

processo, do “Dialoga”? Segundo ela, alguns conselheiros participaram de 

discussões e fizeram algumas propostas, mas parece que, de certa forma, os 

encaminhamentos foram diluídos, não teve a construção mais efetiva dos 

nossos encaminhamentos no Dialoga. Nessa segunda etapa, nós conselheiros 

vamos participar, como poderíamos trazer mais conteúdo e efetivamente traçar 

um paralelo do envelhecimento entre os ministérios? Gostaria de obter uma 

orientação mais didática a respeito do que vamos debater na segunda fase do 

processo. 

 

A conselheira Mª Cristina reforçou o incômodo que a invisibilidade do tema, 

“População Idosa”, causa nos conselheiros. Ela questionou como poderia 

garantir que na próxima etapa do fórum, tivesse uma mesa específica para 

discutir este tema, com destaque. Visto o crescimento da população idosa, 

ocupando no Brasil, em torno, de 13,7% da população. 

 

A conselheira Maria Bernadete falou que seguindo a linha da transversalidade, 

a política da “Pessoa Idosa” envolve todos os Ministérios, precisa ser efetuado 

acompanhamento e controle das ações feitas pelos mesmos. 

 

O presidente Luiz Legñani destacou a importância do Interconselhos, Dialoga 

Brasil. Informou que teve a oportunidade de participar deste processo, onde 

esteve presente todos os seguimentos da sociedade brasileira, sendo estes 

indígenas, mulheres, negros, ciganos e demais seguimentos excluídos da 

sociedade. Ressalta que é um momento rico de experiência, troca de 

experiência, de informação e de conhecimento. 

 

O Senhor Cícero Cavalcante explicou sobre a metodologia e o papel do 

Interconselho para que pudesse criar, mais uma vez, base comum de 
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entendimento. Reforçou a importância que o Interconselho teve na construção 

de propostas do PPA 2016/2019, que foi aprovado e enviado para o 

Congresso. Falou que o objetivo atual do Interconselho é criar uma 

metodologia de acompanhamento das propostas contidas no PAA, é buscar a 

melhor forma, a melhor estratégia de poder dimensionar e mensurar aquilo 

conseguiu executar ao longo do ano e  de um período determinado.  Relatou 

que o responsável pelo Interconselho é o Renato Simões, que é assessor 

direto do Ministro do Planejamento. Informou que o “Dialoga Brasil” é um 

projeto especial vinculado diretamente ao Gabinete de Presidência.  

 

A Senhora Maria Cavalcante Comentou sobre o resumo das avaliações das 3 

(três) Conferências da Pessoa Idosa, que gerou a tradução das 621 

deliberações dessas Conferências e como foi o prosseguimento de cada uma 

delas dentro do governo, fazendo uma correlação com o PPA. Propor que o 

Ministério do Planejamento assuma o compromisso, de construir um 

instrumental de monitoramento, junto a Comissão de Políticas Públicas do 

Conselho, para implementação das deliberações aprovadas nas Conferências 

da Pessoa Idosa. Das 621 deliberações aprovadas, apenas 80 delas não foram 

executadas, o que corresponde a 13% do total aprovada, visto que tratava-se 

de ações que não eram de alçada do Governo Federal, podendo dizer que o 

processo teve um bom êxito. As pessoas precisam ter preocupação com as 

questões dos “Direitos da Pessoa Idosa”, trabalhar na política voltada para 

idoso é está preparando seu próprio futuro. Ressaltou a importancia trabalhar a 

questão da demência, para ter condições de fazer um diagnóstico precoce, dar 

mais qualidade de vida para as pessoas que convivem com demência e para 

os seus familiares. 

 

O Conselheiro Epitácio Luiz Epaminondas comentou sobre a importância do 

envelhecimento, dizendo que é uma coisa que tem que estar muito clara, pois 

começamos a envelhecer a partir do momento que nascemos. Questionou a 

questão de um marco, de um divisor, da idade, onde possa discutir a questão 

dos direitos e colocar isso de forma visível em todas as políticas públicas 

voltadas a “Pessoa Idosa”. 

 

O presidente Luiz Legñani complementou a fala da Maria Cavalcante, 

informando que teve a oportunidade de ler a avaliação das últimas três 

Conferências Nacionais de Idoso. Reforçou a importância do “Dialoga Brasil”, e 

avisou que a próxima etapa será nos dias 15 e 16/02/2016 e que vai ser um 

processo de construção coletiva, é a fase de monitoramento. Já foi votado no 

Congresso, virou lei, e agora temos que monitorar a execução das propostas. 

 

A conselheira Claudia Beré destacou que o material é muito rico, interessante 

de ler. O nome do trabalho é "Avaliação do cumprimento do plano de Madri", 

explicou que a palavra avaliação, implica um juízo de valor. Solicitou que se 
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contrate um especialista para avaliar o material e gerar relatório para 

apreciação do Conselho. Foi efetuada uma avaliação do Plano de Ação pela 

Comissão Interministerial, composta por vários órgãos de governo, O CNDI não 

foi convidado para participar do processo de avaliação, só recebeu o trabalho 

concluído para dar opinião. De acordo com a conselheira, a avaliação da 

Comissão Interministerial acredita que os Centros de Referência da Assistência 

Social – CRAS e os Centros de Referência Especializados da Assistência 

Social – CREAS estão preparados para atender todas as demandas. Porém, a 

conselheira avalia que estes Centros possuem uma demanda maior do que 

eles conseguem atender. Mencionou ainda, que os Ministérios possuem 

relatórios anuais de gestão, que podem ser encaminhados para conhecimento 

dos conselheiros do CNDI trabalharem em cima de dados mais concretos.  

 

O conselheiro Bahij Amin Aur sugeriu que seja levado à Ministra um pedido 

de que seja incluído o Conselho Nacional dos Direitos do Idoso nessa 

Comissão Interministerial na qualidade de convidado permanente, ou de 

membro observador, com direitos à palavra, mesmo que não tenha voto. 

Colocou que não é a primeira vez que o Conselho é chamado para tomar 

conhecimento de uma obra acabada. A convenção interamericana foi assinada 

o ano passado, e tivemos a surpresa de receber a notícia do acordo firmado. 

Comentou que acontecerá a Conferência, que tem como tema o 

empoderamento da pessoa idosa. Falou que o conselho precisa ser 

empoderado, pediu aos integrantes do ministério ajuda nesta empreitada. 

 

A conselheira Laura Delamonica mencionou o fluxo de atendimento das 

demandas pelo governo.  Os pedidos são encaminhados à assessoria 

internacional do Ministério, que repassam para a área competente, e esta faz a 

articulação e prepara a resposta. Explicou que o Plano de Madri é um ponto 

importante que merece ser relatado, é a primeira compilação abrangente das 

Políticas Públicas voltadas para as pessoas idosas.  

 

A Senhora Maria Cavalcante explicou que a comissão tem um papel 

fundamental de articulação interna de governo. Quando um pedido de 

informação fica sem resposta, a comissão pode ajudar, agilizando o processo, 

através da articulação dos seus membros, dentro de cada ministério. 

 

A conselheira Laura Delamonica comunicou que dentro da pauta internacional 

que foi debatida no dia anterior, ficou pendente a manifestação pelo CNDI, a 

exposição de motivos interministerial, conforme email encaminhado pela 

coordenadora Ana. O Dr. Amin fez sugestões que foram acatadas, onde 

ressaltou o papel do conselho como órgão de deliberação e como órgão 

fundamental de manifestação sobre os Direitos da Pessoa Idosa, sendo assim, 

informou que gostaria que todos se manifestassem formalmente. 
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A conselheira Claudia Beré (AMPID) comentou que apoia a ratificação da 

Convenção Internacional dos Direitos do Idoso com status constitucional, 

porque é uma dos debates que está sendo efetuado, não é uma Convenção da 

ONU, é uma convenção da OEA. 

 

A coordenadora geral Ana Lucia da Silva comunicou que os representantes 

do ministério são os que dão informação para a Comissão de 

Acompanhamento do Compromisso pelo Envelhecimento, e que conforme 

constam, todas as ações do governo estão sendo executadas pelos 

Ministérios. Serão revisitadas as metas e os programas estabelecidos no PPA 

2016/2019.  

 

Foi dada por encerrada a Reunião Ordinária nº 80, às 17h23, agradecendo a 

presença de todos. Para constar, eu, Valéria Sperandio Rangel, lavrei o 

presente Resumo Executivo, que depois de lida e aprovada será assinada por 

mim. Constam em anexo as assinaturas de todos os presentes. 
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